

Zeitschrift:	Internationale kirchliche Zeitschrift : neue Folge der Revue internationale de théologie
Band:	71 (1981)
Heft:	4
Artikel:	50 ans d'intercommunion et 20 ans de solidarité missionnaire entre vieux-catholiques et anglicans
Autor:	Murbach, Franz
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-404630

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

50 ans d'intercommunion et 20 ans de solidarité missionnaire entre vieux-catholiques et anglicans

Suisse

Dans son exposé soigneusement documenté et empreint de sollicitude fraternelle (voir pp. 237–253) M. le professeur Lukas Vischer constate que les principes ecclésiologiques et théologiques acceptés par la Convention de Bonn en 1931 font œuvre de pionniers dans le mouvement œcuménique entre deux communions ecclésiales différentes de par leur histoire et leurs cultures respectives, mais que malheureusement ils n'ont pas été suffisamment exploités. L'autonomie juridictionnelle, théologique et liturgique des deux Eglises, stipulée par la Convention, n'a aucunement favorisé des échanges réguliers, fructueux, n'a pas vraiment permis l'enrichissement spirituel réciproque, qui aurait pu être si profitable au témoignage de la foi chrétienne dans notre temps¹.

Sans oublier les conférences mixtes de théologiens, les visites et les échanges de jeunes et de membres individuels de part et d'autre de la Manche, la pratique de l'hospitalité eucharistique, il faut souligner qu'un domaine de la vie et des activités ecclésiales des diocèses vieux-catholiques a énormément profité de l'accord entre anglicans et vieux-catholiques, le domaine de la mission en outre-mer et l'aide chrétienne au développement.

Grâce aux exposés et résolutions du Congrès vieux-catholique international de 1957 à Rheinfelden, des questions au sujet de la responsabilité vieille-catholique à l'égard de l'ordre de mission de Jésus-Christ ont été soulevées en présence d'une délégation anglicane. Les vieux-catholiques hollandais, allemands et suisses, en particulier, ont enfin pris conscience de la nécessité d'une préoccupation missionnaire dans leurs Eglises, d'une vision globale des besoins de l'humanité et des possibilités pratiques d'y subvenir.

En 1962 le Synode national suisse introduit la collecte pour la mission. Une centaine d'années après la constitution du mouvement vieux-catholique, l'Œuvre catholique chrétienne d'entraide pour les domaines de la mission et de la solidarité a été constituée en 1972. Pendant près de cent ans on n'a pas parlé de mission dans les milieux

¹ Rappelons que M. le professeur Christian Oeyen, Bonn, arrive à des conclusions semblables dans son article IKZ 1974.

vieux-catholiques puisque les promoteurs et pionniers du mouvement ont tenu à éviter d'apporter encore plus de confusion confessionnelle dans les pays de mission chrétienne. Il n'est pas sûr qu'il sera une fois possible de rattraper le temps perdu dans la sensibilisation des vieux-catholiques. Force nous est de constater qu'en règle générale le feu sacré de la mission et la confiance à faire à nos frères et sœurs anglicans dans les diocèses missionnaires manquent.

En dépit de ce bilan quelque peu mitigé du point de vue spirituel, le résultat financier, concrète des efforts de l'Œuvre d'entraide suisse est surprenant. Elle a pu transmettre aux Eglises missionnaires en Tanzanie, au Malawi, au Moçambique, au Transkei et au Botswana plus d'un million de francs provenant de collectes, d'actions œcuméniques, d'une collecte officielle dans le canton de Schaffhouse, de contributions paroissiales et privées.

L'argent, comme la parole, est aujourd'hui, particulièrement quand de grandes distances séparent les partenaires missionnaires, un moyen de communication indispensable et lourd de symbole. Avec les prières il soutient, forge la communion entre des partenaires chrétiens qui se respectent, s'entraident, ont besoin l'un de l'autre pour vivre authentiquement leur mission d'Eglise.

Au cours de l'un de ses voyages d'information et de conférences, l'ancien évêque anglican du Moçambique, Mgr Daniel de Pina Cabral, ne se lassait pas de répéter: je ne viens pas en premier lieu pour demander de l'argent, mais pour offrir à l'Eglise catholique chrétienne une chance unique, la chance de pouvoir partager avec des déshérités, de promouvoir la proclamation de l'Evangile, d'être une Eglise vraiment catholique et apostolique.

Il s'agit maintenant, en dépit d'un avenir économique incertain en Europe, catastrophique dans nos Eglises partenaires en Afrique, de poursuivre et de développer, en particulier par la mise à disposition de collaborateurs catholiques chrétiens en terre de mission, cette collaboration fraternelle et mutuelle.

Nous sommes reconnaissants à Dieu que dans le domaine de la mission la Convention de Bonn a eu des fruits très tangibles.

Genève

Franz Murbach
Président de l'Œuvre catholique
chrétienne d'entraide